

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



## **"Costa Rica Segura"**

**Bitácora de Observación 2 - 2023  
15 al 22 de abril**

Jorge A. Gamboa León, Lucía Torres Bustamante, Alexandra Bula Madrigal,  
Fernanda Rodríguez Jiménez, Emanuel Salas, José Andrés Corrales Rojas

## **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

M.S.c. Eugenia Aguirre Raftacco

**Investigadora principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

**Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## Caso Keibril: La cara del sospechoso

A una semana del secuestro de Keibril, diversos medios de comunicación publicaron en redes sociales que la prueba de ADN que realizó el OIJ al principal sospechoso confirma que es el padre de la bebé. Con lo anterior, se observó una narrativa en las que diversas cuentas expresaban su repudio por el imputado y derivada de ella muchas cuentas se sumaron a la tendencia de publicar fotografías del rostro del sospechoso como una posición contra medios tradicionales que no lo han hecho. **Esta tendencia ejemplifica la transición incompleta entre medios tradicionales y plataformas de redes sociales, sobre todo, en la agencia que le da a las audiencias de, en este caso, publicar fotografías de un sospechoso.**

## Reacciones al anuncio de Arias para el primero de mayo

Rodrigo Arias anunció su candidatura para la reelección en la presidencia de la Asamblea Legislativa y la discusión digital se dividió a partir de dos narrativas principales: comentarios de apoyo al diputado por su labor en los meses pasados y otros que le critican por ser una figura política “vieja”, lejos de la “promesa de cambio” que ha anunciado el PLN. **Asimismo, se observaron comentarios que muestran una especie de “alivio relativo” hacia su reelección que se apoya en la idea de que es la mejor opción, en contraste con las diputaciones del partido de gobierno o de otras fuerzas políticas.**

## “Operación Costa Rica Segura”

Durante la conferencia de prensa sobre seguridad del miércoles 19 de abril, se registraron en RRSS los siguientes temas de discusión: 1) La posible oposición de la Asamblea Legislativa a las medidas propuestas, 2) apoyo a la Operación Costa Rica Segura y 3) críticas hacia las diputaciones, autoridades y Tribunales de Justicia por "poner trabas". A juicio de algunas cuentas, el presidente Chaves se enfocó en culpabilizar a terceros en lugar de reconocer la falta de acción del Ejecutivo, tras lo que se observaron en redes sociales comentarios de rechazo hacia el Partido Liberación Nacional (PLN) y el Frente Amplio (FA), con expresiones como "Nunca más" o "en las próximas elecciones quedarán desterrados". Algunas cuentas también instaron a los jueces a actuar con mayor diligencia.

## Movimiento de policías y reacciones digitales

El jueves y viernes se observó una narrativa de apoyo a la huelga de los policías que reclamaban contra las condiciones laborales debido a la propuesta de las jornadas 6x4, se reprocha que la manifestación no estaba dirigida al plan de seguridad, sino, a la arbitrariedad del ministro por el cambio de horarios, la necesidad de mejora de las condiciones laborales y el equipo policial. Por otro lado, hubo cuestionamientos en relación a la respuesta del cuerpo policial. **Incluso se movilizó la idea de que en menos de un año de gobierno han salido a las calles el movimiento estudiantil, al movimiento feminista, al sector agro y ahora a las personas policías.** Se discutió además si los policías se encuentran en huelga o no; se argumentó que los manifestantes estaban de vacaciones mientras que otras cuentas externaron preocupación por la falta de servicio policial.

## Convenio de MEP y AmCham

La decisión de Katharina Müller de firmar un convenio con la Cámara Costarricense Norteamericana de Comercio (AmCham), generó críticas desde las RRSS, ya que la presidenta de la cámara es su prima hermana. **En Facebook la situación tuvo reacciones adversas: por un lado, destacaron comentarios de rechazo y descontento hacia la resolución de Müller y le pidieron la renuncia, pues caracterizaron el acto como un “chorizo” por supuestamente favorecer a su familia y a grupos políticos del sector privado.** Asimismo, se observaron narrativas que apoyaron la decisión. La Fundación Omar Dengo (FOD), según sus comentarios, también está marcada por dinámicas corruptas y no ha contribuido de forma relevante al sistema educativo nacional. En esta vía, se identificaron respuestas que no apoyaban ni a Müller ni a la FOD.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023